

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 535
Palma de Mallorca 22 de Junio de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Partido Socialista

La Agrupación Socialista palmesana celebrará JUNTA GENERAL el domingo, 23 de los corrientes, a las cuatro de la tarde.

El objeto de esta reunión es tratar y discutir ampliamente sobre táctica.

Como pueden comprender los agrupados, el asunto no puede ser de más interés para todo aquel que se considere un verdadero socialista, y dada la necesidad que todos tenemos de aprender, y no dudando de ser atendidos, recomendamos la puntual asistencia de los afiliados.

El Comité

A los Calumniadores

Con motivo de haber publicado EL OBRERO BALEAR un artículo del cual es autor nuestro compañero Mariano García Cortés, sale «El Rayo» hechando chispas, y toma como arma para defender fracasadas doctrinas la calumnia.

Copiando unas, e inventando otras, pone a unos cuantos luchadores «como digan dueñas»; a unos les llama traidores, y a otros, esquirols de esquirols.

Como a esta Redacción le está prohibido discutir con quien emplea la falsedad y la calumnia para defenderse—¡si lo han ofendido!—por ahora nos limitamos a insertar una carta que nos comunica la Sociedad «La Igualdad», referente a la conducta de nuestro compañero Francisco Roca, para que con ella aprecien nuestros lectores la verdad, y den el crédito merecido a las frases de que ha sido víctima nuestro honrado y digno compañero.

He aquí dicha carta.

Sociedad de constructores de calzado

La Igualdad

Círculo Socialista, Agrupación de Palma

Estimados camaradas, salud:

Esta sociedad, en reunión general del gremio, celebrada el día 18 del actual, trató de la supuesta traición que al compañero Francisco Roca se le acumula ha ejercido durante el tiempo de la huelga; expuesto ante dicha reunión de sí debía o había fundamento para suponerlo traidor, aún teniendo en cuenta que no se había recibido ninguna denuncia en contra de la manera de proceder de dicho compañero, todos los reunidos demostraron una gran extrañeza en dicha suposición, sin haber motivo fundamentado que pueda enpañar en lo más mínimo la conducta

observada durante el curso del litigio, del citado Roca. «Habiendo acordado esta sociedad declarar falsa la noticia lanzada por el periódico «El Rayo.»

Lo que me honro en participar a esa agrupación como contestación a su carta, fecha 16 del que cursa.

Vuestros y de la causa obrera.—El Presidente, Julián Ferretjans.

Triunfo de zapateros

En la forma que ha terminado la huelga de los obreros zapateros, aunque éstos no hayan alcanzado lo que en principio se proponían, es indudable que ha sido un verdadero triunfo para los trabajadores y una derrota para los patronos.

Siempre que una sociedad hace una reclamación y consigue por grado o por fuerza ser atendida en parte o en todo de lo que encierra la petición, a nadie se le oscurece que es una victoria; luego los obreros zapateros han logrado elevar el precio de hechura del calzado, aunque no en la proporción que ellos desearan, es, por consiguiente, un triunfo verdaderamente digno.

Habiendo contado estos compañeros con una fuerte *Caja de resistencia*, sino con el apoyo de las autoridades, del que nunca los proletarios podemos contar, al menos con la consideración del Gobernador; la ausencia de *esquirols*, y haber declarado la huelga en otra ocasión que las colectividades obreras, de España, hubieran tenido sus cajas repletas, lo que no sucede ahora debido a causas de todos conocidas, el triunfo hubiera sido total, y, sin embargo, no se le podía conceder el mérito que así, dadas las circunstancias.

Sabiendo que siempre que fracasa una huelga sufre quebranto la organización del gremio, por el solo hecho de conseguir que la sociedad, «La Igualdad», mantenga en sus filas a los asociados, es lo suficiente para que los directores del movimiento se den por satisfechos.

El tino y habilidad—por no decir maestría—que en la táctica, durante 8 semanas, ha observado el gremio de obreros zapateros, logrando desorientar y sofocar la soberbia de sus explotadores, y conseguir un aumento de más de la mitad que lo pedido, he aquí, en resumen, un doble triunfo, alcanzado por nuestros compañeros.

Demostrado que dentro de la Sociedad «La Igualdad» existe cohesión y entereza, y que cuentan con hombres leales, decididos, de juicio sano, y capaces de llevar a los trabajadores por caminos certeros, es de esperar que dicha entidad se desenvuelva en su radio de acción;

aumente sus filas; cree una potente caja de resistencia; armonice todos sus esfuerzos; se federe con las demás sociedades del gremio y guarde íntimas relaciones con toda clase de colectividades obreras, que aspiran a poner fin a la explotación del hombre por el hombre.

Comentarios

Parece que en Lluchmayor hay un curita bastante aprovechado.

El caso es de que este señor se tomó la libertad de hacer un desmán con dos niñas dentro del local de la sacristía de la iglesia de dicho pueblo.

Las niñas han declarado que el tal señor les levantó las faldas.

¿Qué os parece el tal curita?

Se conoce que quiere aprovecharse...

El asunto está en los tribunales.

* * *

Esta semana, en la fundición del Sr. Calafell que la tiene en el ensanche se quemó un joven de unos 17 años de edad, el cual no pudo ser socorrido de momento porque en la casa no se disponía ni siquiera de un trapo.

Parece mentira que un taller donde precisamente pueden suceder desgracias como la indicada, no se disponga de un botiquín.

Lo que dirán los burgueses: esto cuesta dinero y la vida del obrero está muy barata.

En el Municipio

Sesión del día 17 de Junio

Empieza a la hora de costumbre, aprobando el acta y varias cuentas. También se aprueban varias solicitudes de obras particulares.

Acuérdase proceder a la reconstrucción del empedrado de la calle de Valero, e igualmente se acuerda pase a la Comisión de Obras una proposición del Sr. Obrador, referente a la alineación de calles.

Se reproduce el dictamen de la Comisión de Obras, relativo al derribo de la illeta de Cort, acordando se haga un dictamen de la expropiación total de la illeta y presupuesto de la misma.

Se acuerda que la escuela de Párvulos quede instalada en la calle de Gater en vista del informe emitido por la Junta de instrucción pública.

El Sr. Trián vuelve a denunciar las obras de una casa de la calle de la Paz y lamentándose que no haya venido al ayuntamiento el informe que pidió en la penúltima sesión, ruega que se presente en la próxima.

El compañero Roca pide al Ayuntamiento

que conceda a la corporación de Bomberos la cédula personal gratis; toda vez que el sueldo que perciben por dicho cargo es de cinco pesetas mensuales, con el 5 por 100 de descuento; indicando que espera será aprobada su petición, por ser de justicia y máxime teniendo en cuenta que a los trabajadores les viene justo el jornal para poder comer, causa, entiende, por la que no toman la cédula a no ser por necesidad, como ocurre a los obreros de la mencionada Brigada, que la tienen que tomar por fuerza para presentarla cuando cobran la mensualidad.

Se acuerda pase a estudio de la Comisión de Hacienda.

Nuestro compañero Roca, denuncia que los vecinos del barrio de la Puerta de San Antonio hace cinco o seis semanas que están sin agua y hace consideraciones sobre las molestias que les ocasiona el tener que ir por ella a la plaza de San Antonio, a la de Cuadrado o a la plaza del Aceite, que son las fuentes que hay más cerca; por lo tanto, propone que inmediatamente se abastezca de agua aquella barriada, llenando la fuente de la calle del Socorro y la del Ensanche, frente a las Enramadas.

El Sr. Barrera, Teniente alcalde de aquel Distrito, (que no padece sed, porque tiene mucha agua en su casa) promete a nuestro amigo, que cuidará de atender a la súplica.

El Sr. Sampol pide que los Inspectores de Sanidad practiquen una visita a la fábrica de abonos químicos de los señores Ripoll, pues dice que es antihigiénica y que según las Ordenanzas Municipales, debía darse un dictámen antes de instalarse si ello era perjudicial para los vecinos.

El compañero Roca interviene en el asunto, diciendo que le consta que varios vecinos de Santa Catalina le han pedido se interesase sobre una solicitud que tienen presentada varios firmantes, manifestando sus quejas al Municipio y exponiendo las denuncias que acaba de hacer el Sr. Sampol; pero, por no ser presentada con tiempo no se ha dado cuenta de ella. Apoya nuestro amigo las denuncias hechas por el señor Sampol y pide una información a la Junta de Sanidad sobre el estado higiénico en que se halla dicha fábrica.

Se acuerda pedir datos a los técnicos y resolver después de haber oído el dictámen.

Concluido el despacho ordinario, se levanta la sesión.

* * *

Señor Alcalde, ¿Cuándo hará V. cumplir las Ordenanzas Municipales y el Bando que su señoría hizo publicar respecto a la venta del pan a peso?

Lo esperamos sentados.

Un caso de esclavitud

Mucha extrañeza causará a los lectores al saber que en pleno siglo XX, todavía existen esclavos; y más al enterarse que es en Alemania, la nación más adelantada de Europa, advirtiendo que los alemanes, teniendo el caso en su nación, lo ignoran; de lo contrario, creo lo extirparían.

Sintiendo ansias por la total emancipación del obrero, no puedo permanecer mudo al encontrarme en frente de la explotación y esclavitud, de que son víctimas los obreros mallorqui-

nes al marcharse a Francia o Alemania, para aprender el comercio, con *amos* también mallorquines. Estos *amos* o explotadores se dedican generalmente al comercio de vinos y frutos españoles; teniendo todos los dependientes mallorquines, cuyos individuos trabajan como esclavos durante todo el día y cuando es necesario (que lo es casi siempre) trabajar hasta las doce o la una de la noche, esto se hace, por término medio, tres días a la semana, resultando así que cada obrero trabaja 16 horas al día, dos jornales de provecho saca el *amo* de cada hombre y retribuidos éstos, solamente, con una tercera parte de lo que ganaría uno del país, pues se les paga de 35 á 45 marcos al mes, cuando a un alemán trabajando sólo 12 horas, tendría que darle el explotador de 110 á 130 marcos.

Existe además otra esclavitud: la de los domingos. Cuando en una ciudad se obliga a cerrar las tiendas los domingos, por medio de las leyes del municipio, (1) los dependientes mallorquines no son libres para ir donde quieran, sino que el *amo* les hace trabajar en la cava (2) y cuando no hay trabajo de esa clase, se les deja ir de paseo, siendo contados los domingos que disfrutan de asueto, porque siendo retribuidos tan mezquinamente, al *amo* no le conviene que gasten mucho dinero, pues haciéndolo así, al cabo del año no tendrían nada ahorrado y sería una vergüenza para los explotadores.

Muchos son los que sufren todo eso a causa del desconocimiento del idioma, y otros porque no ven más allá de sus narices, creyendo yo que los socialistas mallorquines tienen el deber de impedir esa clase de emigración, no dejando partir ningún joven hacia Francia ó Alemania, que no sepa las condiciones en que ha de trabajar.

Esto incumbe principalmente a las Juventudes y Grupos femeninos, y ahora que se están organizando estos últimos en Mallorca, ya tienen trabajo para empezar.

Bias Sarrobisa

Alemania, 12—6—912.

Católicos, no cristianos

«Oisteis lo que fué dicho a los antiguos: Ojo por ojo, y diente por diente.»

«Mas yo os digo: No resistáis al mal: antes a cualquiera que te hiriere en tu mejilla diestra, vuélvele también la otra.»

«Oisteis lo que fué dicho: Amarás a tu prójimo y aborrecerás a tu enemigo.»

«Mas yo os digo: Amad a vuestros enemigos, bendecid a los que os maldicen, haced bien a los que os aborrecen, y orad por los que os ultrajan y os persiguen.»

Compara pueblo estas palabras dichas hace veinte siglos por aquel libertador que murió en la cruz por redimir a los oprimidos, con las que oírás en boca de los que se dicen representantes y continuadores de su doctrina, y te convencerás de que «Cristianismo y Catolicismo» tienen en el terreno de la práctica un significado

(1) Hay poblaciones en Alemania, donde las tiendas se abren los domingos 2 horas, en otras, 4 horas y en otras, 10 horas.

(2) La *cava* son los sótanos, que sirven para depósitos de frutas y vinos.

diametralmente opuesto, que la moral católica es la más acabada negación de la moral cristiana.

Una iglesia que tiene su historia llena de horripilantes crímenes; que por doquiera que haya puesto su planta ha sembrado la destrucción y la muerte; que inventa imágenes y reliquias e indulgencias; que confisca bienes, acumula riquezas y enciende hogueras, y que para imponer sus doctrinas comete las más horribles iniquidades y necesita de los más horribles tormentos, no puede llamarse cristiana sin ofender el nombre de aquel mártir del Gólgota, de aquel Cristo que murió en la cruz perdonando a sus más encarnizados enemigos.

Predicó, Cristo, la paz y el amor, y quería que los suyos fuesen mansos, humildes, misericordiosos. Aconsejaba en sus predicaciones que amásemos a nuestros enemigos, que oráramos por los que nos calumniaran, que presentáramos la mejilla izquierda al que nos hiriere en la derecha, y al cabo de tantos siglos sigue la Humanidad destrozándose en foreces luchas y siguen predominando en nosotros las más bajas pasiones, los más crueles instintos.

Iban Cristo y sus discípulos descalzos y harapientos a predicar la verdad y la fraternidad entre los hombres, y los que dicen ser sus continuadores habitan en suntuosos palacios, van en carroza y visten sedas recamadas de oro y pedrerías.

Cristo despreció las riquezas y no quiso por discípulo al que no se despojara de su fortuna, porque entendía que no podía adorarse a Dios y al Dinero a un mismo tiempo, y los que pretenden ser sus representantes, no contentos con los pingües sueldos de que gozan, inventan santos e insulsos cuentos para explotar la candidez popular y amontonar así enormes cantidades.

¡Que diferencia, además, entre un Cristo que tiene un palacio con once mil habitaciones, a un Cristo que no tenía donde reposar su cuerpo!

No son tampoco cristianos los que oran, ayunan y dan limosnas públicamente; ni lo son los que oyen misa, confiesan y comulgan todos los días. No he visto ningún versículo de la Biblia que prescriba semejantes preceptos y ceremonias. Muy al contrario. Cristo encargó que se orase en secreto y no a la faz del mundo en plazas y fatuosos templos, como lo hacían los hipócritas, y fariseos de su tiempo.

De la lectura de los Evangelios se desprende que Cristo no estableció ni ritos ni ceremonias. Son, pues, puras invenciones de la Iglesia, que ha convertido el cristianismo en idolatras y ritual, cuando es todo lo contrario.

Pues bien; si cumplís como buenos cristianos y os casáis civilmente, no bautizáis a vuestros hijos, no hacéis funerales, no vais a misa y no confesáis y comulgáis todos los días, los curas predicarán contra vosotros el exterminio y os amenazarán con las penas del infierno en donde todo es fuego y rechinar de dientes.

En cambio, si nos casamos canónicamente, damos el correspondiente remojón a nuestros hijos, hacemos buenos funerales, vamos a misa y a confesar nuestras faltas por muchas y graves que sean, se nos abrirán las puertas del cielo de par en par y allí iremos derechitos *como una candelita*.

Nosotros somos los únicos, pues, con derecho a exclamar ante tanta farsa mística e hipocresía religiosa, que «urge deslindar los campos» y

hacer ver al pueblo quienes son los verdaderos cristianos.

Porque no serán seguramente esos carcerandos por mucho que confiesen y comulguen, que para propagar la bondad divina con odio brutal y agresivo excitar, e invitan al pueblo a tomar las armas y a luchar en todos los terrenos contra la *canalla socialista*, que harta de engaños e hipocresías combate noble y legalmente sus engañosas y raquílicas doctrinas que son la principal rémora del progreso y la muerte de los pueblos.

No será tampoco cristiana esa clericanalla por mucho que ore y reze, que pide a voz en grito un sistema de terror contra trabajadores honrados y pretende cobarde y violentamente obstaculizar al proletariado lluchmayorense en el camino de las reivindicaciones que le son necesarias para el desarrollo de su organización y de su fuerza.

No, no son cristianos los católicos de tal calaña; son la antítesis del cristianismo.

Por tanto, no me cansaré de repetir aunque mi humilde y torpe palabra por nadie sea escuchada, que siendo buenos, honrados, virtuosos y haciendo todo lo que esté de nuestra parte para continuar, modificándolas y perfeccionándolas, las doctrinas que Cristo-hombre nos heredó, habremos cumplido humanitaria y cristianamente en esta vida, el fin para que fuimos creados.

J. Monserrat y Parets

Lujuria clerical

(Continuación)

En Avignon, se denota la influencia de la Iglesia sobre las costumbres del Papado. Esta influencia duró bastante y para tomar una idea de ella basta con saber que la palabra clérigo llegó a ser un insulto en el lenguaje popular. Clemangis, célebre teólogo francés, rector de la Universidad y secretario durante algún tiempo del antipapa Benedicto XIII en Avignon, ha dejado un corto resumen, pero lo suficiente para formar un juicio cabal de la lujuria del clero.

«Antes de la instalación del Papado en Avignon, dice, las costumbres en Francia, mantenidas por una disciplina severa, eran ejemplarísimas; pero, con el Papado, hicieron su invasión los hábitos detestables de él, y cubrieron nuestra Galia de calamidades. El Papado establecido en Avignon trajo como consecuencia natural y legítima sus simonías y sus prostituciones, con tanta más imprudencia, con tanta más desvergüenza, cuanto que era más libre, y la disolución resultante de ella excita a la vez la indignación y la repugnancia.» Los cardenales, asesores del Papa se revisten de tal insolencia en su persona, en sus gestos y en sus palabras, que si un artista quisiera personificar el orgullo, no podría escoger mejor modelo que un cardenal. En cuanto al Papa, sépase que distribuía los obispados vacantes y las principales dignidades de la Iglesia a jóvenes elegantes y perfumados, que pagaban tal servicio satisfaciendo sus apetitos carnales. La hedionda sodomía y la pederastía figuraban entre los vicios de los que el Concilio de Constanza declaró culpable al Papa Juan XXIII.»

«He ahí por qué en todas partes se ven sacerdotes inmorales, miserables, ignorantes que

desacreditan la religión y avergüenzan con sus depravadas maneras. He ahí el por qué de ese desprecio que el pueblo siente hacia los sacerdotes, a quienes vilipendia, y de ahí la pérdida de consideración para toda la clase sacerdotal, ignominia y el oprobio que pesan sobre ella, y que harían avergonzar a sus miembros si supieran avergonzarse; pero la tez bronceada del mayor número no conoce el rubor. Antes el sacerdocio era venerado por los laicos: nada tan sagrado como él. Hoy, nada tan despreciable ni tan abyecto.»

«¿Que hay un hombre tan desocupado y ocioso que por horror al trabajo abraza la carrera eclesiástica? Inmediatamente se reúne a otros sacerdotes, ministros de la voluptuosidad, que, más epicúreos que cristianos, frecuentan asiduamente las tabernas, y todo su tiempo lo pasa bebiendo, comiendo, emborrachándose y jugando a los dados, entregados a la crápula y la borrachera, se baten, gritan, se hacen estafadores, y de sus labios inmundos salen los nombres de Dios y de los santos mezclados con asquerosos juramentos. Y cuando la calma se apodera de ellos, cuando los efectos del vino han desaparecido, pasan de los brazos de sus concubines al altar de Dios.» (Clemangis: *De corrupto Ecclesiae statu*.—Capítulos VI, X, XXVII, etc., etc.)

¡Magnífico cuadro de las costumbres clericales, trazado de mano maestra!

Trabajadores, leed EL OBRERO BALEAR si quereis instruiros en lo que interesa á los explotados.

DOCTRINA SOCIALISTA

(Continuación)

El Credo del Obrero

Creo en el Trabajo, Todo poderoso, transformador de la tierra, y en la Ciencia, que fué concebida por el estudio y desvelo de los hombres, y nació de la inteligencia, padeció bajo del Poder Tiránico; fué escarnecido y maltratado, descendió al fondo de las minas; resucitará de entre los escombros del régimen capitalista, y desde allí, desde el sistema socialista, en donde tendrá su trono, juzgará de la historia de los vivos y de los muertos. Creo en el Socialismo Científico y Revolucionario, en la Santa Unión, que da la fuerza, en las Sociedades de Resistencia, en la Cooperación y en la Solidaridad Humana.

(Continuará)

Enfermedad peligrosa

Mucho tiempo há que España está invadida de una enfermedad tal, que casi por demás es decir su nombre, todos la conocemos, es la clergalla; y tantos estragos hace esta epidemia, que se ha hecho necesario buscar remedio para extinguir el microbio que tantas víctimas cuesta a esta pobre y desgraciada nación.

Medios los hay, instrumentos para hacerlo desaparecer del globo terrestre también.

¿Pues, qué es lo que hace falta? hombres; hombres que no pasen el tiempo formando gru-

pos por aquí y allá, criticando y murmulando a uno y otro, formemos todos un solo cuerpo sólido, porque de ese modo no vamos a ninguna parte, la enfermedad nos roe, unos callan, los otros emigran por no ser víctimas, y los que quedamos vemos el mal en donde está, protestamos de la falta de higiene española, pero hay de nosotros el que diga la verdad, este es encarcelado, acorralado por el hambre, en una palabra, preso de la enfermedad.

El microbio en nuestra nación es fenomenal, y tan grande es la plaga, que no nos deja vivir ni crecer, siempre vamos para atrás como los cangrejos, cuando sale algún progreso o algún invento se le ponen la mar de obstáculos; mientras vemos las otras naciones proteger el progreso, publicar leyes en favor del pueblo, y aquí por desgracia lo vemos todo al contrario. Leyes para que el ciudadano no pueda hablar claro, ley por no poder declarar en la prensa la verdad, porque de lo contrario es condenado a 7, 8 y más años de prisión.

¿No es esto una enfermedad peligrosa y que es necesario desecharla? Pues mano a la obra y cada cual que aporte su granito de arena, no olvidando que la unión es fuerza.

V. Torres.

Coronillazos EL CINE SACRAMENTAL

I

Atónito como el ser que admirado se embelesa, quédome por la sorpresa que he recibido al saber el mandato de poner *El Cine Sacramental*.

Este cambio radical, por doquier sea mirado, es negocio meditado de la gente clerical.

II

¿Si será de variedades para hacer la competencia al Teatro? Por conveniencia presentarán las bondades; cubriendo así las maldades de la gente clerical. Es asunto comercial de los que van inventando (para seguir explotando) *El Cine Sacramental*.

III

Harán del confesonario lo mismo que de los palcos, los que ocuparán los *cacos* que llevan escapulario; películas, a diario, veremos en los altares con *frailes de Manzanares* y chicos de corta edad; exclusiva caridad que conceden los tulares.

IV

Serán acomodadores los pícaros coronillas, tocad faldas de chiquillas

que acariciaban con amores,
para gustar de sabores
contrarios a la moral;
Pero el Padre Celestial,
que tiene poder inmenso,
prohibirá se haga extenso
El Cine Sacramental.

V

También se proyectarán
las más graciosas películas;
nada de monjas ridículas
ni frailes de balandral
en él se presentarán.
Será un cine universal,
grandioso, monumental,
de Pío X aprobado,
si llega a dar resultado,
El Cine Sacramental.

VI

¿Si será cine parlante?
¡Qué bonita función,
al proyectarse un sermón
hecho de un cura farsante
que predicara, galante,
la vida de *San Marcial!*
De aquel *Santo*, sin rival,
que perdura en la memoria,
y bajará de la gloria
al *Cine Sacramental.*

J. Fundidoretxo M.

En el Molinar

Los obreros de este suburbio estamos de enhorabuena con el caso ocurrido el domingo día 2 del corriente, con motivo del bautizo de una capilla que han tenido a bien unas cuantas beatas, damas de estropajosa, y unos cuantos de estos que están comiendo, *barriga al sol.*

Digo de enhorabuena, porque después de ir todas éstas (buenas señoras) en comparsa como quien pide una limosna de casa, en casa, cosa que no se acuerdan más que cuando se presentan casos como este, para hacer saber que el domingo se bautizaba la nueva capilla; y que tenía que inaugurarse con una solemne fiesta en donde quedaban invitadas todas las almas vivientes desde el más pequeño al más grande; ¡por Dios no dejasen de asistir! Pero el domingo a la hora designada no habían acudido más que unas 20 personas, entre ellos la mayoría eran niños y niñas, pudiendo añadir el automóvil de Don fulano y el carruaje de Don Zutano, esto fué el maremagnum de gente.

Viendo el gran mal papel que hacían con tan poco público y que había avanzado la hora, apresuráronse a buscar medios para que llamase la atención; logrando, con su viejo sistema, atraer un poco más de gente, haciendo correr la voz de que se regalaba un kg. de arroz a todos los que asistiesen.

De esta forma lograron los nuevos farsantes de nuestro caserío el que fuesen unas cuantas mujeres más, que, al cabo y al fin, no son tontos del todo, porque de seguir así dejarían esta gente al público en paz, por no encontrar en el Molinar creyentes, al no ser pagados, y... si los llegan a encontrar.

Mas adelante daremos cuenta de los progresos como este.

Serrat

Conferencia pública

El próximo domingo, día 23 del actual, a las 11 y media de su mañana, en el Salón Teatro de *La Protectora* de Palma, D. Rufino Carpena Montesinos, maestro nacional de Luchmayor, dará una conferencia pública acerca del siguiente tema: *Excedentes ideas para la formación de un nuevo partido nacional: El Educacionista.*

Quedan invitados los amantes del verdadero progreso y la prensa, toda, de Baleares, sin distinción de ideas y matices políticos.

El tema es atrayente y de novedad.

Correspondencia administrativa

MARRATXI.—M. R. C.—Recibidas 5 pesetas, pagado hasta 30 Septiembre de 1912.

MADRID.—J. S.—Recibidas 6 pesetas, por conducto de «El Socialista», pagado hasta 30 Abril de 1911.

SOLLER.—L. R.—Recibidas 6 pesetas pagado hasta 31 Junio 1912.

MIRANDA DEL EBRO.—A. S.—Recibida 1 peseta, por conducto de «El Socialista», pagado hasta 30 Abril de 1912.

MARRATXI.—S. L. S.—Recibidas 8 pesetas, pagado hasta 30 Junio de 1912.

MARRATXI.—A. L.—Recibidas 3 pesetas, pagado hasta 30 Mayo de 1912.

MAARATXI.—P. B.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 28 Febrero 1912.

“Vida Socialista,”

El número 123 de este valiente semanario, contiene los siguientes artículos:

Vida política, por Pablo Iglesias.—Miradas de fuera, por Manuel Núñez de Arenas.—El amor y la educación, por J. Vallespinosa.—Asociaciones y hermandades, por Roberto Castrovido.—Ciencia y socialismo, por Angel Linacero.—Por la amnistía y contra la ley de Jurisdicciones.—Sobre la justicia y el desinterés, por Luis Vigil.—La locura en la historia, por C. Bernaldo de Quirós.—La última cita (cuento del domingo), por Gutiérrez del Campo.—Sobre un proyecto de Ley, por Alvarez Angulo.—El ocaso de los reyes, por Alcina Navarrete.—Libertad de trabajo, por B. Luna.—Pequeñeces, por P. Cermeno.—El derecho de todos al plus-valor social del suelo.—El nuevo evangelio, por José de Laserna.—Pasando el rato.—Grabados.

Ingresos en el Partido

Ha sido alta en el Partido Socialista el grupo Socialista Español de Bayona (Francia.)

También ha ingresado en él la Agrupación Socialista de Rincón de la Victoria (Málaga.)

Suscripción

para costear los gastos que ocasiona el Diputado socialista

	Pesetas
Suma anterior	48'40
Agustín Pérez.	0'50
José Gomila.	0'50
Agustín Roca.	0'20
J. Serra, 0'15 céntimos, más 0'5 por equivocación de la semana anterior.	0'20
Blasco	0'30
Llodrá.	0'50
Miguel Más.	0'30
Antonio Rexech.	0'15
Ferrer.	0'10
Jaime Marí	0'20
Tuduri.	0'10

SUMAN 51'45

Se ruega la reclamación de las equivocaciones.

Gabriel Amengual

Víctima de las fiebres ha dejado de existir este compañero a la edad de 52 años, pertenecía a la Agrupación Socialista de Manacor y actualmente formaba parte del Comité.

Acompañamos en el dolor que en estos momentos experimenta su familia y a nuestros compañeros de Manacor por haber perdido a un buen luchador.

Movimiento Social

FERROL.—Ha quedado constituida la Sociedad Unión de oficios.

HUÉRCAL.—Se ha constituido una Cooperativa Obrera.

PETREL.—En breve quedará constituida en esta localidad la Agrupación Socialista. Son ya para formarla 40 compañeros.

TURÓN.—Los trabajadores organizados se proponen crear una escuela donde instruir a sus hijos.

BENAVENTE.—Están próximos a constituirse la Juventud Socialista y las Sociedades de Albañiles y Carpinteros.

MANCHA REAL.—En breve ingresará en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Oficios varios.

—Pronto quedarán constituidas una Agrupación y una Cooperativa Socialista.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27